

## Noticias del Exterior

### Se aprueba la ley de amnistía en la Cámara Francesa

París, octubre 22.—La ley de Amnistía fué aprobada en la Cámara de Diputados anoche; de acuerdo con esta ley se pondrán en libertad a todos los soldados condenados por ofensas contra las leyes militares hasta el 17 de octubre de 1919, inclusive los soldados que cumplen sentencias por haber tomado parte en los motines del mes de abril de 1917. Quedan excluidos de esta ley los que frente al enemigo (sic) y también los que participaron en algunos casos especiales de insubordinación. Los miembros de las fuerzas de la flota del Mar Negro, que se amotinaron en el invierno pasado, no son incluidos en la amnistía.

### Resolución interesante del Consejo Supremo

París, octubre 22.—El Consejo Supremo adoptó una resolución estipulando que los delegados de los grandes poderes aliados podrán asistir a las reuniones de las distintas comisiones creadas por el tratado de paz alemán y tendrán derecho al voto, sin tomar en consideración si sus gobiernos han ratificado o no el tratado.

Hoy el Ministro Tittoni asistió a las sesiones del Consejo por primera vez después de su regreso a esta capital y ha estado enfermo dos días. Durante la sesión de hoy no se discutió la cuestión de Fiume.

### Lo que se hará después de ratificar el Tratado

París, octubre 22.—Inmediatamente después de la ratificación del tratado de paz, el Consejo Supremo nombrará a un comité de coordinación, que se encargará de continuar el trabajo hecho por el Consejo Supremo con respecto a los asuntos no determinados definitivamente por el tratado. Se ha expresado gran pesar por no ser posible establecer todas las comisiones con las representaciones norteamericanas, lo cual será imposible porque los Estados Unidos no han ratificado el tratado todavía. Sin embargo, se piensa consultar a los norteamericanos extraoficialmente con respecto a todos los asuntos.

## El día Político

### Están muy peleadas las diputaciones en Puntarenas y Limón

En aquellas provincias donde menos diputados deberán salir electos, es donde la pelea es más reñida. Puntarenas y Limón. En esta última, las opiniones parecen inclinadas a favor de los señores don Manuel F. Quesada y don Abel Robles,—el último revolucionario y actualmente Comandante de Plaza,—cuyos nombres serán postulados en una papeleta; pero ahora resulta que se ha iniciado un movimiento a favor del Licenciado don Horacio Castro, quien acepta la candidatura y se alista a sacarla vencedora.

En Puntarenas la cosa está peor, sobre todo en Esparta, que parece ser un foco de candidaturas. Ya no son ni don Alberto Echandi, ni don Moisés Aguilar, ni don Luis París, ni el Padre Carmona los proclamados. Se ha publicado en Esparta una hoja suelta suscrita por unos «Acostistas genuinos» a quienes no les gusta don Alberto Echandi porque no es puntareño, ni don Moisés Aguilar, que es contra quien la hoja va dirigida. Lo acusan de Tinoquista y dicen que el Ministerio de Gobernación está confabulado con él para el nombramiento de autoridades. Hablan de imposiciones y tiranías con ese motivo, y terminan presentando la siguiente candidatura: Propietarios:

### Qué harán los representantes de los Estados Unidos

Washington, octubre 19.—Los jefes republicanos han declarado que el Senado no consentirá en que los representantes norteamericanos participen en las comisiones de la Liga de Naciones u otras comisiones internacionales, hasta que el Senado haya ratificado el tratado de paz y el Congreso haya votado leyes espaciales autorizando la acción de semejantes representantes y proporcionando el dinero necesario para sus gastos.

Los informes de París anunciando que es probable que los delegados norteamericanos asistan a las primeras sesiones de dichas comisiones, quienes declaran que el nombramiento de delegados norteamericanos antes de que el Senado llegue a una decisión sobre el tratado, será una afrenta para el Senado y otra usurpación de poder por el ramo ejecutivo del Gobierno.

### Herr Eichhorn se queda solo en la Cámara

Berlín, octubre.—22 Los ministros, representantes del gobierno y diputados de todos los partidos, excepto los del suyo, salieron ostensiblemente de la Cámara de Diputados el sábado cuando Herr Eichhorn, ex Jefe espártaco de la Policía de Berlín, pidió hacer uso de la palabra durante el debate sobre el presupuesto. Eichhorn, ha sido acusado de fomentar motines y por estafa y otros delitos, pero goza de inmunidad como miembro del parlamento. En el momento en que apareció Eichhorn y comenzó a hablar, la Cámara comenzó a quedar vacía como si se hubiera dado una señal especial, y sólo quedaron el estenógrafo oficial y algunos diputados independientes.

Eichhorn comenzó defendiendo el papel que había desempeñado durante la revolución; declaró que fué simplemente un «trabajador revolucionario» que deseaba combatir la contra-revolución y la calumnia, principal causa de la afrenta que le hacía ahora la Asamblea.

HARINA Americana, varias marcas acaba de recibir LA DESPENSA BARATIJAS

Licenciado don Antonio Alvarez Hurtado y don Manuel González Soto (Coronel de la revolución, reside en Esparta). Suplente: don Manuel J. Grillo.

\*\*\*  
—En Puriscal hay un verdadero combate oratorio entre «bedoyistas» y «diístas», o sea los partidarios de don Luis Bedoya y los de don Carlos Díaz, para la diputación. El domingo pasado hubo zipi-zape allá porque don Ricardo Castro Meléndez, delegado de la Directiva Central del Partido, se fué del lado del bedoyismo y entonces trinaron los otros, llegando nuevos delegados para remediar la cosa.

### El 1.º entrará en vigencia el Reglamento de limpiabotas

A contar del día 1.º del mes entrante entrará en vigencia el reglamento de limpiabotas redactado en la Gobernación de la provincia. A contar de ese día los gendarmes procederán contra los gamines que se hallen fuera de la ley.

Los chicos mayores de catorce años están inscribiéndose en la Agencia Principal de Policía Municipal y allí se proveen de una placa numerada por cuya adquisición pagan ₡ 1.50.

PRECIOS al 25 0/0 enorme surtido SASSO Hnos., Pasaje Jiménez

## Apuntes

Los cacos penetraron al domicilio de Amada Córdoba y de allí se llevaron un reloj pulsera de oro, un sombrero de pita valorado en 50 colones, catorce vasos, doce copas y otros objetos.

—El carro del tranvía número 11, manejado por el motorista número 18, escapó de dar muerte a dos niños que violentamente salieron de la casa de don Luis Uribe y atravesaban la calle.

El motorista aplicó el breque eléctrico con suma destreza y aunque uno de los chicos quedó bajo de la trompa, resultó ileso.

—La ronda libertó a una señora muy honorable que fué asaltada en el Pasaje Jiménez a eso de las nueve de la noche por unos malhechores. El más audaz de todos logró retenerla varios minutos bajo su capa.

Los tenorios están en la cárcel. —En el interior del Mercado fué agredido el ciudadano Venancio Obando. Un pulpero le tiró a la cabeza cinco tapas de dulce produciéndole heridas de consideración.

Fuó curado en la Medicatura del Pueblo.

El 2 de noviembre próximo, a las 8 a. m. será remitida de la Central de San José la correspondencia para Sud América, por el vapor «Orange Nassau».

Se hacen gestiones para restablecer la oficina telegráfica de Potrerillos, de Guanacaste.

En el nuevo presupuesto se incluyen cinco oficinas más que han estado cerradas.

## Orden

### de la Comandancia en Jefe

La Comandancia en Jefe del Ejército les ha llamado la atención a aquellos jefes militares y de policía que no usan el uniforme de reglamento, y a los que visten en desacuerdo con dicho reglamento.

—Se le confirió el grado de Subteniente al señor Manuel Chaverri, quien prestará sus servicios a la orden del Comandante don Enrique Zamora, que se halla en misión especial en el Guanacaste.

Manteca extranjera acabamos de recibir más barata que la del país. LA DESPENSA

## Agasajos al candidato

Uno de los jóvenes revolucionarios del Sapoá, don Juan de Dios Jiménez, ofreció antier un te al candidato señor Acosta en la residencia de doña Rosario de Mezerville. Concurrió un selecto grupo de señoras y señoritas. También estuvieron el general Segundo Chamorro, Gabry Riyas y varios de los revolucionarios.

La fiesta estuvo muy cordial.

En la tarde del sábado, el señor Acosta se trasladó en automóvil al vecino pueblo de Curridabat. Le acompañaron don Aquiles y don Raúl Acosta, don Luis Cruz Meza y otros amigos. Allá le fué ofrecida una comida y hubo reunión política. Regresó en la noche.

## La Agrupación Popular en actividad

Quinientos vecinos de la ciudad de Desamparados han suscrito un memorial en que se adhieren a esta agrupación y manifiestan sus deseos de que don Juan José Monge figure en la lista de candidatos a Diputados.

La opinión unánime de la ciudad parece en un todo favorable a la elección del señor Monge en la cual confían, pues encuentran en él su más genuino representante.

Un considerable número de personas de Acosta y Aserrí, a su vez se han dirigido a la agrupación insinuando el nombre de don Juan Zeledón Porras para candidato a Diputado.

Dada la solvencia de los firmantes y su gran número, es de esperarse que sus deseos sean tomados muy en cuenta.

Esta agrupación finalmente, ha resuelto trabajar eficazmente para que no se lance ninguna papeleta oficial del Partido, de modo que quienes aspiren a la diputación tengan que luchar su elección.

Que es sencillamente lo que a nosotros nos parece lo conducente.

## Aviso

Se pone en conocimiento de todos los obreros que el martes 4 de noviembre próximo se efectuará el escrutinio de las papeletas para diputados obreros. Urge el envío de las papeletas.

La Directiva

## Informaciones breves

Don Rogelio Sotela se presentó a dar por primera vez clase de Instrucción Cívica en el Cuartel de Artillería. Hizo uso de la palabra en esa oportunidad el Comandante don Claudio Coto Rojas. El señor Sotela dará mañana una conferencia en la Penitenciaría.

—Se está elaborando un reglamento para garantizar la deficiencia de los servicios en el personal doméstico.

Toda sirvienta o aspirante a serlo, tendrá que inscribirse. Será de rigor el certificado de salud de la Medicatura del Pueblo.

—En el Ayuntamiento se acordó en la sesión de anteanoche nombrar Inspector de instalaciones eléctricas a don Carlos Mangel, en reemplazo de don Rafael María Tristán, quien renunció.

## Establecimiento de colonias escolares

El Ministerio de Instrucción Pública, el Departamento Sanitario Escolar, la Junta de Educación y los maestros de San José, están empeñados en llevar a la costa del Pacífico y a las tierras altas de Cartago, a grupos de niños que lo necesitan por su delicada salud.

Se trata de organizar las colonias escolares, tan provechosas, al estilo de Suiza y otros países.

Con tal fin el señor Secretario de Instrucción Pública, se dirigió al Ayuntamiento en solicitud de auxilio para esa obra filantrópica.

## Candidato a la diputación

Personas de gran importancia del Cantón de Montes de Oca, parece que trabajarán por llevar al Congreso al acaudalado agricultor don Francisco Montealegre.

De ser ello cierto, probablemente acuerparán dicha candidatura, significados miembros de la Agrupación Popular.

Hemos recibido 250 cajas

JABON SUNLIGHT.

Vendemos a precio de quema en LA DESPENSA

CEBADA PERLADA

una sorpresa: Precio de quema donde SASSO Hnos., Pasaje Jiménez

## VIROCA CAO

### VENDIDO POR

LA MAGNOLIA

LA PALMA

LA GEISHA

LA FAVORITA

LA ESMERALDA

En todos los buenos establecimientos de víveres.

— DELICIOSO —

Alimento delicioso, gran reconstituyente para toda la familia, desde el niño hasta el abuelo.

Especialmente indicado en el agotamiento cerebral, en el desarrollo de los niños, para señoras en cinta, ancianos y personas débiles, enfermos y convalescentes, gran productor de leche en la maternidad y contra el RAQUITISMO DE LOS NIÑOS.

### VENDIDO POR

BOTICA FRANCESA

BOTICA ORIENTAL

BOTICA AMERICANA

BOTICA UNIVERSAL

BOTICA EL COMETA

En todos los buenos esta-

— NUTRITIVO —

MORA & Cía.,

AGENTES Y DISTRIBUIDORES GENERALES para Costa Rica

Avenida Central, frente al Palacio Nacional.—San José

Triunfos de LA PRENSA

## AZUCAR

de Lindo, de primera, a ₡ 25 quintal,

en LA DESPENSA

## Nuestras noticias son rigurosamente exactas

### El señor Castro Quesada ha caído

Nos complace, simplemente como un éxito de la sección informativa de este diario y no por espíritu de animosidad, que no sentimos, para ningún personaje político, nos complace,—decimos— que LA PRENSA haya sido el único diario que lograra penetrar el secreto del Consejo de Ministros celebrado ayer y diera a la publicidad lo que en él se había resuelto acerca del grave incidente político del día.

El público tendrá, ahora más aún que antes, fe completa en la exactitud de nuestras noticias, de las cuales no hemos tenido que rectificar ninguna hasta ahora porque tenemos el buen cuidado de recogerlas en fuentes insospechables. Así pues, no sólo no rectificamos la de ayer, sino que la confirmamos y hasta podemos agregarle nuevos detalles. Repetimos que se celebró un Consejo de Gobierno en la mañana, a horas no acostumbradas; agregamos ahora que el señor Ministro de Relaciones Exteriores, don Andrés Vargas, fué quien promovió el debate sobre el asunto que, por fin, se resolvió con la sustitución del señor Castro Quesada en Washington, por el señor Pérez Zeledón, quien marchará en el próximo vapor a hacerse cargo de la Legación.

Uno de los diarios de la mañana recoge nuestra noticia y la da frescamente como suya. Dice lo mismo que nosotros: que el señor Pérez Zeledón va a Washington a sustituir al señor Castro Quesada; pero agrega que este último «pasará posiblemente a servir la legación en París o en otro lugar» y termina desmintiendo, diciéndose informado oficialmente, que el señor Castro Quesada haya sido destituido. Eso es deliciosamente cómico y candoroso: Se retira al Agente Confidencial en Washington al día siguiente de de que se había hecho un escándalo al rededor de su nombre, poniendo en entredicho su actuación, y de que la prensa ha pedido su retiro, se le nombra un sustituto que marchará en seguida, se le deja en disponibilidad para mandarlo a cualquier otro lugar y luego se afirma con aplomo que eso no es una destitución! Hombre, y si eso no es una destitución, cómo se llama eso? No es que lo hayan destituido, no; es que no encuentran donde acomodarlo, según el diario que se informa en las esferas oficiales.

Bien se ve que no hay peor enemigo que el amigo tonto y el Gobierno tiene ahora ocasión de aplicar la frase. Lo quieren defender y lo dejan en postura lamentable, porque si no hubiera motivo para retirar de Washington al señor Castro Quesada, no debió haber sido trasladado en el preciso momento en que con ese acto le infería un grave daño ante la opinión del país. Estamos seguros, y lo estará todo el que no sea un periodista lele, que aquel diplomático no aceptará ningún traslado hecho en las actuales delicadas circunstancias; y menos si no le dicen siquiera a dónde lo van a trasladar! Eso se llama una caída, aquí y en toda tierra de cacao, y eso es lo mismo que nosotros dijimos: que cayó el señor Castro Quesada.

\* Se supone desde luego, y nosotros lo damos por descontado, que los hombres que están en el Gobierno tienen preparación completa para la labor oficial y que no tomarían una resolución inconsciente o precipitada.

\* Lo que pasa en el fondo de todo esto es que como nosotros no tenemos que contemporizar con nadie ni servir otros intereses que los del país, decimos las cosas como son, en tanto que los otros les ponen antifaz.

«El Hombre Libre», que por lo visto se escribe en la luna, puesto que todo lo ignora, dice que no hay nada de lo que nosotros hemos publicado: Que Castro Quesada se queda en Washington, don Pedro se queda en Fomento y «El Hombre Libre» se queda tan fresco!

#### Inserción solicitada

### Oiga, maestro!

El periódico que se edita donde Carballo trae hoy una notita insidiosa refiriéndose al periódico que se edita donde Falcó y Borrásé, con un infantil intento de hacernos daño.

Esto es perfectamente disculpable en quien no tiene otra misión en la vida que apartarse del bien. Cada cual es como Dios lo hizo y santas pascuas, eso no tiene vuelta de hoja.

Ha querido dañarse a LA PRENSA porque se edita en nuestro taller, ¡en nuestro taller que hizo «El Noticiero» y «La Nación»!, imperdonable pecado en el concepto de quienes no nos reconocen nuestra ÚNICA CONDICIÓN DE OPERARIOS.

Como simples trabajadores que necesitan labor para ganar el sustento de sus hijos, acometimos la tremenda empresa material de los dos últimos periódicos citados. Por ese trabajo no ganamos arriba de quinientos colones, en cambio donde Carballo se le hicieron a la tiranía obras por la suma de 80,000 colones, más o menos. Y es donde Carballo donde se edita «El Diario de Costa Rica»!

Nosotros, en tiempos de la tiranía, cuando los demás talleres cerraban sus puertas a toda publicación revolucionaria, hicimos hojas clandestinas, ma-

nifestos, etc., y no nos consta que en igual forma se procediera donde Carballo! Y es donde Carballo donde se edita «El Diario de Costa Rica»!

En nuestros talleres se edita LA PRENSA, y entre muchos otros folletos, los de la pasada revolución, cuyo autor, según entendemos, es el mismo de la notita a que hacemos referencia. ¿Curioso, verdad?

FALCÓ & BORRASÉ

### Dos caza submarinos estuvieron en Puntarenas

A las 8 p. m. de ayer entró a Puntarenas el remolcador de guerra norteamericano «Slocam» de 531 toneladas.

Llegó con procedencia de Balboa al mando del Capitán Bthel remolcando dos caza submarinos—los números 288 y 281—que habían sufrido averías.

Llegaron de arribada forzosa. El remolcador de 53 toneladas traía 28 tripulantes.

Zarpó con su caza submarinos a las 6 y 30 a. m. de hoy con rumbo al Norte.

REGALO mejor no encuentra. Preciosas cajitas con papel, sobres y tarjetas de gran lujo, a precios de fábrica, vende la «Librería Tormo», Avenida Central, frente al Banco Mercantil.

## El notición de ayer

La noticia que dimos ayer con toda clase de pormenores, de que el Licenciado don Pedro Pérez Zeledón marcha como Agente Confidencial del Gobierno a Washington, en reemplazo del Licenciado Castro Quesada, produjo el consiguiente revuelo.

No se hablaba de otra cosa en los corrillos que tarde a tarde se forman en la Avenida Central.

Unos negaban enfáticamente el reporte, otros lo ponían en cuarentena.

A estas horas el público debe estar convencido de que LA PRENSA no engaña a nadie, a pesar de que «El Hombre Libre», diario de la mañana, todavía no ha digerido el notición.

También nos rectifica «El Diario de Costa Rica», en la forma que acostumbra.

Según la nota aclaratoria del «Diario», digna de ser escrita por Gedeón, «No es cierto que el Licenciado don Manuel Castro Quesada haya dejado de ser Agente Confidencial en Washington y que le reemplaza don Pedro Pérez Zeledón; lo que pasa es que el Licenciado Pérez se dirige a Washington a reemplazar el puesto del Licenciado Castro Quesada».

Digan los suscritores de LA PRENSA si eso no es tomarle el pelo al lector!

## Banca

El bolsín ha estado hoy muy firme: mucha demanda y poca oferta. Las cotizaciones a las 3.30 eran las siguientes:

Dollars 285  
Libras 238  
Francos 165  
Pesetas 272  
Liras 150

Marcos 4 1/4 cts. oro am.

San José, octubre 29 de 1919.

## Programa

del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las ocho en el Parque Morazán

1. Marcha Cortejo ..... GILSON
2. Flores de Bretaña; Obertura BALAY
3. Capricho Mauresco, Inter .. BOCCALARI
4. La Bohemia, Fantasia sobre la ópera..... PUCCINI
5. Sylvia, Bailable..... DELIBES

- Nº. 1 Los Cazadores  
\* 2 Vals Lento  
\* 3 Pizzicato  
\* 4 Cortejo de Baco,

El director general,  
J. LOOTS

## Bailando un trompo en la uña

Sobre la noticia de la caída de Castro Quesada, que dimos nosotros, la cosa fué como dice «El Diario de Costa» que: «el Licenciado Pérez Zeledón va a ocupar el puesto que tiene en Washington, Castro Quesada» y nó como dijimos nosotros que: el puesto que tiene «Castro Quesada en Washington va a ser ocupado por el Licenciado Pérez Zeledón.

¿Queda complacido el colega?

## Llegó

### doña Francisca Salamanca

Se encuentra de nuevo entre nosotros, de regreso de Panamá, la altiva comerciante salvadoreña doña Francisca Salamanca, la misma que según decían, había marchado en persecución del ex Comandante Blanco, a cobrarle agravios que dicho señor le causó prevalido de su posición oficial en Puntarenas.

## Se fueron los Villegas

Nos hemos quedado sin Villegas. Sin ese apellido que tanta resonancia tuvo en la Administración pasada.

En el vapor «Tivives» se fué lo que aún quedaba de la especie: Rosa de Villegas, Alberto, Gerardo y Antonio Villegas.

Concluyó la dinastía de los Villegas.

CLAVOS, ALAMBRE, GRAMPAS, HIEKRO para techos. Nadie vende más barato que LA DESPENSA

## Asalto en despoblado

Anoche, a eso de las 10, y en el camino que conduce a San Pedro de Montes de Oca, fueron asaltadas la señora Lola de Vargas y su señorita hija Ema.

Los asaltantes son desconocidos; sus intenciones, el robo, posiblemente.

La señora de Vargas y su hija, a fin de escapar de los malhechores, se refugiaron en casa de don Belarmino Campos, dejando, de ese modo, burladas las intenciones de los asaltantes.

Que hechos de esta naturaleza todavía se sucedan en las cercanías casi de la capital, es asunto que desdice mucho de la vigilancia de la policía.

## De plácemes

El hogar de don Federico Herrera G. y estimable esposa fué anoche sorprendido con un grato acontecimiento: la llegada de un robusto primogénito que ha llenado de alegría a toda la familia.

Con tal motivo les enviamos nuestras felicitaciones.

## Vida comercial

Don Joaquín Montero le vendió su negocio de licores extranjeros y del país, conocido con el nombre de «La Guaria», a don Florencio Rivera Altamirano, por la suma de \$ 1,609.70.

—Los señores Manuel Rojas y Diego Prieto C., han constituido la sociedad comercial colectiva «Rojas y Compañía».

Durará cinco años. Se dedicarán a la venta de medicinas y drogas. Capital diez mil colones.

El socio Rojas Delgado delegó en la señora Clementina Delgado Moya los derechos de administración y uso de la firma social.

## Nota de duelo

A la hora de entrar en prensa este diario, fuimos dolorosamente impresionados con la noticia de haber fallecido en Aserri don Florencio Castro Benavidez, importante y muy estimado vecino de ese lugar.

Sus funerales se verificarán mañana, y a ellos asistirán muchas personas de la capital.

Por acontecimiento tan sensible enviamos la expresión de nuestro pesar a su señora viuda e hijos, y a los demás miembros de la familia doliente.

#### Nuevo escándalo

## Fuó robado el proceso

que los Tinoco instruyeron contra Rogelio Fernández Güell

En nuestro deseo de insertar en este diario los pasajes más importantes de los procesos instruidos por los Tinoco, tratamos de conseguir el que se refiere a la revolución del 22 de febrero, o sea la de Rogelio Fernández Güell; pero ahora resulta que dicho expediente ha sido robado.

Se nos asegura que últimamente estaba en el Ministerio de Guerra.

Como se dice que la sustracción de ese expediente ocurrió durante la presente Administración, y como también se dice que la hicieron desaparecer personas interesadas en que no se conocieran sus declaraciones, o conviene a todo trance que se ordene levantar la correspondiente investigación.

## Se perseguirá

a los que explotan los bosques nacionales

Se ha declarado que el decreto número 3 de 25 de setiembre último, que dejó sin efecto el de 28 de julio próximo pasado, no revivió la ley de 17 de noviembre de 1909.

Los denuncios pendientes hechos con anterioridad al 1º de agosto de este año que no hayan caducado o no caducaren en lo futuro, tan sólo darán derecho a la apropiación de la tierra.

Las autoridades políticas, en consecuencia, perseguirán como reos de hurto a aquellos que prevalidos de la mencionada ley hayan explotado o explotaren los bosques de los terrenos nacionales, sin haber emprendido en éstos ningún cultivo estable y formal.

## El candidato

señor Acosta

irá a Cartago

El Candidato del Partido Constitucional Licenciado don Julio Acosta, en compañía del jefe del partido Lido. don Arturo Volio recorrerá el 16 de noviembre entrante algunos de los cantones de la provincia de Cartago.

—El día seis del mes próximo el Licenciado don Arturo Volio, con un grupo de amigos visitará las principales poblaciones de la provincia de Alajuela.

## J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES:EXPORTADORES:COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL : 25 BROAD STREET, NEW YORK

Automóviles OLDSMOBILE : Automóviles y Camiones FORD : Tractores FORDSON : Arados OLIVER : Discos, Llantas y Neumáticos STERLING : Toda clase de accesorio y repuestos para automóviles : Garage y Taller de Reparaciones.

## United Fruit Co.

AVISO

Se pone en conocimiento de los interesados, que de acuerdo con el aviso de 12 del mes en curso, esta Compañía, a fines de esta semana, comenzará a pagar a los Contratistas Productores de bananos, la diferencia entre el precio anterior y el nuevo, correspondiente a los bananos entregados desde el 1º de junio al 30 de setiembre del año en curso.

G. P. CHITTENDEN, ADMINISTRADOR

San José, Octubre 28 de 1919.

## J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES:EXPORTADORES:COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL : 25 BROAD STREET, NEW YORK

Harina ESPIGA DE ORO, la mejor que ha llegado al país: CERVEZA INGLESA, Guinness Stout : Bass's Ale: Pilsener : CEMENTO PORTLAND, a precios sin competencia: Máquinas de escribir UNDERWOOD.

## Reorganización de la 'Sociedad Gimnástica Española'

El sábado próximo pasado celebró la «Sociedad Gimnástica Española» asamblea general convocada especialmente para la reorganización de ese centro deportivo.

Sabido es del público que la Gimnástica adversó a la tiranía desde sus principios, y que en diferentes ocasiones alzó su protesta, ya de palabra, ya escrita; su Directiva gestionó unánime la libertad de socios encarcelados, o la supresión de la hostilidad gubernativa contra los perseguidos, y asimismo se negó a jugar matches patrocinados por el elemento oficial.

Esa conducta no pudo menos de ocasionar una pasividad forzosa, que fué interpretada por las personas que ignoraban—o quisieron ignorar—los motivos—como la absoluta decadencia de la Sociedad que, a pesar de los temores de los timoratos, mantenía en sus puestos de Presidentes Honorarios al señor González Flores y a don Anasio Herrero, a diferencia de otros centros de sport, que buscaban el calor del desgobernismo tinoquista.

Juzgando los socios de la Gimnástica que, desaparecidas las causas de su pasividad, era justo que volviera ese Club a tomar en la vida deportiva el puesto que había conquistado, resolvieron reorganizarse en debida forma, y al efecto nombraron varias comisiones para llevar a cabo próximamente juegos de foot-ball, basket, base ball, etc. integradas respectivamente por los señores Lizano, Iglesias, Michaud, Font, Streber y Morera.

En esa misma reunión, se le aceptó la renuncia al Capitán General, don Alberto T. Brenes, y se nombró en su reemplazo a don Manuel Ortuño.

Para iniciar su campaña de reorganización, se jugará el domingo entrante un match de basket ball en Heredia, contra un team de la Escuela Normal de esa ciudad, y se habla de otro de foot-ball para el 31 de diciembre, contra un Club josefino.

Esperamos que el entusiasmo que de nuevo se ha despertado entre los miembros de la Sociedad Gimnástica, perdure y que sea ese centro, como hasta ahora, factor importante en la cultura física de nuestra juventud.

## Aviso a nuestros suscritores

Avisamos a nuestros suscritores que para todo lo relacionado con la suscripción EN ESTA CAPITAL, deben entenderse con el señor Carlos Mora Poveda: Teléfono número 1668.

BICARBONATO DE SODA a precios de quema llegó a la casa SASSO Hnos., Pasaje Jiménez

## Maestra para la Cárcel de Mujeres

Se creó la plaza de Maestra de Moral y de Religión en la Cárcel de Mujeres, y la desempeñará doña Tula Gutiérrez de Truque, con el sueldo de ₡ 50 mensuales que se imputarán a eventuales.

## Todavía

la quiebra de Mr. Scott

El Juez de lo Contencioso Administrativo, Licdo. D. Ramón Bustamante, ha convocado a los interesados en el juicio de quiebra de Thomas Scott Purves para una junta que se verificará en dicho despacho a las 2 p. m. del 17 del mes entrante. Sabemos que en esa reunión se conocerá de las cuentas finales rendidas por el actual curador Licenciado don Oscar Herrera y por el 4º Curador don Jesús Cubero Vargas.

## San Pedro sin agua

San Pedro, no el portero celeste, sino la simpática villa cabecera del cantón de Montes de Oca, está sufriendo por la escasez de agua. Quieren los vecinos que se remedie el mal apuntado. Creen que la culpa es del guarda tanque; que por poca diligencia de ese empleado el receptáculo no se llena.

Resulta de todo: que se paga impueste por un servicio pésimo.

El Ayuntamiento del Cantón debe cuanto antes poner término a esas dificultades.

## Exención de multa

en la Tributación Directa

El Ejecutivo rubricó ayer el siguiente decreto: Estarán exentas de multa las declaraciones de bienes que se hagan a la Administración General de la Tributación Directa hasta el 31 de noviembre próximo.

Los deudores de cuotas por impuestos atrasados gozarán del mismo plazo para satisfacerlos sin recargo alguno. Esta gracia no comprende a los deudores por los impuestos correspondientes al trimestre que se está cobrando actualmente.

Vencidos los plazos indicados, las declaraciones de bienes que se hicieren, así como los pagos de impuestos atrasados, quedarán sujetos a las multas y recargos establecidos en las leyes de Tributación.

## La Favorita

Surtido de galletas y toda clase de licores y vinos.

## Más noticias del Exterior

Confabulado con Horthy pensaba rescatar a Carlos en el trono

Viena, octubre 22.—El Abendblatt dice que la causa por la cual intentaron los rumanos arrestar al Premier Friedrich, de Hungría, fué el descubrimiento de un plan para colocar al ex-Emperador Carlos en el trono nuevamente. La semana pasada las fuerzas húngaras al mando del Almirante Horthy, estaban a menos de un día de marcha de Budapest y que avanzaban con el propósito de llevar a cabo su plan de Friedrich, quien entre tanto hacía creer a los rumanos que favorecía a su Rey. Los rumanos ordenaron a Horthy que suspendiera su avance, pero los británicos y norteamericanos les aconsejaron que salieran de Budapest, con el propósito de evitar un encuentro.

Se restablecen relaciones entre Uruguay y Alemania

Montevideo, octubre 22.—El viernes, el Ministro de Relaciones Exteriores publicó un decreto restableciendo las relaciones diplomáticas y comerciales entre el Uruguay y Alemania, habiendo sido firmado anteriormente por el Presidente Brum el documento aprobando el tratado entre los poderes aliados y asociados y Alemania.

No hará el viaje D. Alfonso a Sur América.

Madrid, octubre 22.—Autoridades eminentes de este lugar consideran que no es muy probable que el Rey Alfonso haga su visita a la América del Sur, sugerida recientemente, hasta que se normalicen más las condiciones en España. Se informa que el Rey está ansioso por hacer su visita a las naciones suramericanas, pero que le es imposible ausentarse ahora de España por un período tan largo como el que se necesita para este viaje transatlántico. Su Majestad espera que más tarde podrá efectuar el viaje: irá a bordo del yate real, escoltado por un barco de guerra español, en el cual hará visitas a la Argentina, el Uruguay, Paraguay y Chile.

## Ojo, corrector!

leyendo nuestro número de ayer en contramos un suelto que se refiere al jefe de profilaxis venérea, que por un error apareció así, aun cuando nuestro pensamiento comprendía al agente de policía de profilaxis y de ninguna manera al señor médico de ese departamento. Perdón.

# Comerciantes: AHORRAD DINERO!

No compréis sin consultar los precios LA GRANJA, de E. Sborio & Co. - Teléfono 777.

# AL COMERCIO

Antes de hacer pedidos al exterior o comprar en plaza vinos españoles, consulte precios de la gran partida que acabamos de recibir de nuestra casa y cuya pureza garantizamos.

## Tenemos en bodega

Cepa Macon,	en barriles de 60 y 120 litros
Rioja Clarete,	» » » 60 » 120 »
Rioja más tinto,	» » » 60 » 120 »
Moscatel selecto,	» » » 30 » »
Vino de Consagrar	» » » 30 » »
Vino Oporto,	» » » 30 » »
Málaga dulce	» » » 30 » »
Vinos generosos y Coñac superior	en cajas.

Depósito permanente del acreditado

## Aceite Martí y Papel Lepanto

Aceitunas Sevillanas Selectas

en FRASCOS y BARRILES

Y los renombrados productos farmacéuticos de fama mundial, del Doctor SAIZ DE CARLOS

Dinamógeno

Elixir Estomacal

Purgatina

Cura la Neurastenia

Cura la Dispepsia

El mejor Laxante

Agentes Exclusivos: ALSINA PEREZ MARTIN

Apartado Número 249 IMPRENTA ALSINA SAN JOSE Teléfono Número 36

# REMATE EN ADUANA

¡¡VINOS!! ¡¡VINOS!!

A las 9 a. m. del viernes 31 del presente mes, remataré en el interior de la Aduana Principal por cuenta de quien corresponda y al mejor postor, lo siguiente: 13 barriles de vino Rioja, Cepa Macón e Imperial Clarete, de 60 y 120 litros cada uno, en estado de avería, marca A. P. M., llegados a Colón en el vapor «Manuel Calvo» y a Limón en el vapor «Coppename» el 3 del presente mes. El remate se hará en total o en parte. El comprador pagará los derechos de Aduana y flete de ferrocarril.—San José, octubre 28 de 1919.—ERNESTO ORTIZ—Corredor Jurado Comisionista.

# Jardinería La Magnolia

Se reciben encargos de coronas, para Finados.—Prontitud y esmero para atender las órdenes.

Teléfono No. 546, propiedad de don José Quirce.

Gonzalo Monge, propietario

## Las Causas Célebres

## EL ASESINATO DE Rogelio Fernández Güell y sus compañeros

ron, según me dijeron, y en seguida oí un tiroteo en el lugar para donde cogieron. Entonces se dijo que todos a las armas: como casi todos llevaban armas, mientras que conseguía alguna para mí—que fué un revolvercillo en mal estado que me prestó el policía de Buenos Aires—salieron otros armados adelante; más adelante y siempre yo oía que el tiroteo no cesaba: después de conseguida el arma me dirigí en compañía de otros, porque siempre algunos se quedan atrás, al lugar del fuego y observé que de la parte contraria hacia donde nosotros veníamos pasaban muchas balas y como casi todos éramos disciplinados, tratamos de defendernos tras los árboles o tras de algo, tras las piedras o en las zanjillas naturales, andando sin andar recto, casi en cuatro pies: una vez llegados a donde el fuego empezó, fuimos ordenados yo y varios de los expedicionarios a flanquearnos o sea a apostarnos más adelante del camino, precaución tomada de antemano para evitar que se fugaran, porque de camino nos habían recomendado varias veces que habla que capturarlos con la mayor consideración, cosa que no se pudo hacer por el fuego que ellos nos hicieron. Pasamos un río llamado Ceibo donde me atrásé un tanto de la marcha por haberme caído, entre la apretazón en que iba, mientras me incorporé y seguí po-

cos momentos después llegué y «ve» tres de los revolucionarios que ya estaban muertos porque mis compañeros habían fogueado. Entonces procedimos a recoger las armas por orden de nuestro guía, que era uno de los policías a cuyas órdenes nos puso el Coronel y resultaron ser «máuseres» dos ellos y el otro un rifle de cápsulas, creo que de dieciocho tiros, aunque no estoy seguro de esto último, porque yo no lo examiné. Cuando examinamos las armas, no tenían la parada completa: además de los rifles que llevaban, llevaban también su revólver y también armas blancas: me refiero a los tres señores muertos que dije y que según referencias eran Jeremías Garbanzo, Carlos Sancho Jiménez y Ricardo Rivera. Luego uno de los policías pitó y poco después llegó el Coronel con los otros policías: después de eso regresamos a Buenos Aires para mandar cuanto antes a hacer las sepulturas y enterrarlos piadosamente. Como yo no estuve en la captura de don Rogelio y los otros, como era muy lógico, pasamos al regresar a Buenos Aires por donde estaban ellos, observando que había quedado vivo Salvador Jiménez, a quien inmediatamente mandó el Coronel traer una silla y conducirlo sin maltratarlo, de mejor modo posible y fué llevado a la Jefatura de Buenos Aires, donde mandó el Coronel ponerlo en un lecho suave, practicarle las primeras curas y proveerlo de lo que necesitaba. Interrogado el testigo sobre otros hechos, la relación que de ellos hace se resume así: «Del pueblo de Buenos Aires al sitio donde empezó el fuego podrá haber unas cuatrocientos varas y de bajada del pueblo, que no es una bajada de precipicio. Cuando llegamos a donde estaba el fuego y que como dije, a causa del mismo flanqueamos a la derecha de allá para acá, cuando yo me retrasé en el paso del río y me tomaron la delantera los compañeros, al alcanzarnos, había una distancia

de unas veinte varas entre mis compañeros y los tres señores que murieron, pudieran pensarse que éstos iban de huida pero pienso que entonces hubieran hecho lo que Aureliano Gutiérrez, el guía, que «la rasgó» por entre los charrales. Entre el grupo de don Rogelio y el de los otros, Sancho y demás, podía haber una distancia de unas ciento cincuenta varas y estando el río Ceibo de por medio. Yo no puedo precisar que se intimara rendición, oí un rumor como si dijeran algo, pero no se si serían ellos o los nuestros; cuando llegué ya no oí balas, pero antes sí oí muchas detonaciones, aunque si sospecho que hubo fuego recíproco, porque a los revolucionarios les faltaba algunas cápsulas de las cinco que caben en una recámara de máuser: en la fuerza que yo iba, iban policías y dos paisanos, entre ellos Ignacio Arguedas, que es un «medio anonas»: ya ve cómo los denunció, a los revolucionarios, según he oído decir; también oí decir allá que los revolucionarios habían alzado una bandera blanca, pero siempre «fueguiando». Yo si «ve» en Buenos Aires al Señor Cura que se arrimó por allí y creo que confesó a dos. En Buenos Aires algunos comentaban sus tiros, pero el Maestro de Escuela les dijo que habían cumplido con su deber pero que eso no era una gloria; frase que me da a entender que es un hombre de bien. Yo por mi parte también deploro en el alma que entre hermanos ocurriera aquella desgracia. De los muertos ninguno fué mutilado, ni oí decir que le disparan estando en el suelo, ni tampoco puedo precisar la bala de qué persona los ultimara. Don Rogelio tenía como dos o tres heridas, una en la rótula, en la cara ninguna: la otra hacia el pecho. A Porras no le observé. Don Rogelio no tenía ninguna herida en la cabeza. He procurado no hablar de esos asuntos, porque el vulgo siempre cuenta las cosas al revés de como suceden y

porque en todo caso he procurado decir la verdad tanto para tranquilizar mi conciencia porque también quiero evitar que mañana se me señale como perjuro y de mal ciudadano. Leído lo escrito al testigo, lo ratifica y firma.

(f) CARLOS UREÑA CH.

## Declaración de Ignacio Arguedas Díaz

En San José a las nueve de la mañana del siete de Abril de mil novecientos dieciocho. Presente un testigo, juramentado en forma e impuesto de las penas del falso testimonio en la materia, dijo llamarse Ignacio Arguedas Díaz, mayor, casado, agricultor, vecino de Santa María de Dota. Fué examinado así:

PRESIDENTE.—De autos consta que usted estuvo en Buenos Aires ahora con motivo de los últimos acontecimientos. Sirvase referir lo que al respecto a usted le conste.

DECLARANTE.—Cuando reventaron los primeros tiros yo estaba en la población de Buenos Aires a donde había ido con las fuerzas del Gobierno acompañando al Coronel Araya o sea, entre las gentes que él llevaba. Entonces el Coronel me dijo que me fuera al lugar del tiroteo y me dió un máuser y salí con el Coronel y llegamos hasta una boquecilla de calle; enseguida me dijeron unos policías y un vaquiano de Buenos Aires que nos fuéramos a robar la vuelta para ver si tomábamos al enemigo porque al sitio donde habíamos llegado y que era un llano en el fondo de una bajada, hasta que levantaban polvo las balas. Llegamos entonces a donde había una vuelta el camino y como otros que nos hacían fuego de cerca, todos procuramos defendernos como mejor pudimos, algunos escondiéndose detrás

de los pajos; yo me tiré de panza en la raíz de una mata de plátano y no disparé nada más que un tiro a donde se veía el grupillo del enemigo, a la distancia de unas cincuenta varas; yo no quise disparar más porque me quedé escondido y porque en estos momentos se acabó el fuego. Entonces me paré y se pararon todos los de mi grupo y juntos salimos tuiticos al camino y encontramos tres muertos que allí se decía eran, uno don Carlos Sancho y otro que se llamaba Jeremías Garbanzo y que dicen que era hasta de mi familia; el otro muerto no sé quién fuera. El señor Sancho tenía una herida aquí en la cabeza y Jeremías también estaba herido en la cabeza. Después llega a donde estaban el Coronel Araya y nos devolvimos por el camino para Buenos Aires y luego de pasar el río Ceibo nos encontramos con un señor que estaba agonizando y que era un hombre moreno, pequeñito, grueso, que hablaba algo pero que no se entendía: echaba sangre por la boca y donde botaba las buchadas de sangre se le alcanzaba a comprender que «ya no era hombre, que le quitaran la vida»; a la izquierda de aquél estaba herido el que trajeron a San José, y a un lado, entre un charralillo, medio oculto, dicen que estaba otro, el que llamaban don Rogelio, pero yo no lo vi porque seguí sin detenerme, al poblado. Cuando estaba en la población vi que llegaron con el herido.

(Continuará)

IMITADA POR TODOS

## CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

## Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

MEDIANTE módica comisión recibimos y colocamos dinero a interés; COMPRAMOS y vendemos fincas rústicas y urbanas; ANTICIPAMOS fondos sobre productos del país y mercancías extranjeras que se nos den para su venta en comisión. ALQUILAMOS hermosos apartamentos muy propios para oficinas y aceptamos toda comisión honrosa que se nos confíe.

ACUÑA &amp; BEDOUT

50 varas al Sur de la «Geisha». Teléfono N° 364 : Apartado N° 719

SE DESEA alquilar un local céntrico que tenga por lo menos cuatro departamentos. En las oficinas de este diario informarán.

SE DESEA comprar una casa pequeña contra temblores, si es posible, en la parte Norte de la ciudad. Se pagarán \$3000 al contado. Dirigir ofertas a este periódico apartado 977.

SIRVIENTE. — Se desea una para servicio y lavar. Inútil presentarse sin buenas recomendaciones. — En esta oficina informarán.

PATENTES DE LICORES. Se compra una. También urnas, una romana fina de mostrador, caja Registradora pequeña y Caja de hierro pequeña, contra incendio. Informes en «La Viña» Esquina N. O. del Parque de Morazán.

ERNESTO ORTIZ en su almacén «La Ciudad de México» vende una magnífica Vitrola con gran cantidad de buenos discos.

HIERRO para techo, grueso, completamente nuevo de la fábrica, acabo de recibir, puedo llenar cualquier pedido a precio sin competencia. — Tienda de Alajuelita. — 100 varas al Sur de Césareo García. — Teléfono 743.

## Inserción solicitada

## Justicia ante todo

Habiendo leído en «El Grito del Pueblo» el artículo titulado «Tinoquista y Vividor» en el cual se ataca de una manera injusta y baja a nuestro Director, queremos por este medio desvirtuar energicamente los cargos y manera de proceder poco correcta que a él se le atribuyen.

Verdaderamente artículos tan poco decentes no merecen contestación; pero por aquello de que *quien calla oloja* y de que es nuestro ideal la justicia, nos permitimos contestarle a quien no tuvo el suficiente valor para poner su nombre.

¿En qué se funda Ud. para decir que el Señor Tristán observa como Director una conducta inmoral? ¿Ha presenciado Ud. alguna de sus lecciones para juzgarlo de esa manera?

Dice en su artículo que nada en efectivo se aprende en este Colegio y que todo se reduce a tres, fiestas y veladas; respecto a lo primero le diremos que en nuestro Plantel se aprovecha el tiempo de la mejor manera y esas distracciones de que Ud. habla y que poco se hacen, no son más que una de tantas manifestaciones de cultura en las que ponemos en práctica los conocimientos que recibimos.

Habla Ud. de la vanidad que aquí se desarrolla ¿No prueba lo contrario el uniforme exigido a las alumnas para establecer la igualdad y con esto la sencillez?

En el Colegio no hay contemplaciones de ninguna naturaleza, pues tanto el Director como los Profesores tratan a todas las alumnas con *igual distinción* y si alguna vez se cometen injusticias no deben ser tomadas en cuenta puesto que es imposible hacer justicia a más de 300 alumnas. Hasta Ud. que juzga con tanta ligereza los actos del Señor Tristán, estamos seguras de que las ha hecho en su vida pues nadie está exento de cometerlas.

Lo de la mala ortografía que Ud. le atribuye es completamente falso, pues no puede tenerla una persona tan instruida y culta como él y que además lleva tantos años de práctica en ese sentido. Lo que sucede es que nunca faltan personas *envidiosas y de malas intenciones* que atacan a otros sin ningún motivo. Pues desde el momento que permanece aún en su puesto es porque es muy digno de ocuparlo.

Hacemos esta protesta sin ningún deseo de adulación, sino como un acto de justicia a quien bien le merece: y si el fin que usted se propone es hacer que abandone su puesto, sepa, señor, que *esto no lo conseguirá* porque estamos dispuestas a mantenerlo en él hasta donde nos sea posible.

No nos extendemos más porque creemos que con esto es suficiente para hacerle comprender su error y quien lo ha informado tan mal ha procedido contra la verdad.

## LAS ALUMNAS DEL I AÑO NORMAL

M.ª Ester Amador, Flora Jiménez, Marta Rivera, Antonia Trejos, Lilia Ramos, Dinorah Morales, Carmen Guardián, Claudia Castaing, Ana M.ª Gómez, Rosa L. Campos, Mercedes Molina, Emilia Córdoba, Angela Herrera, Emilia Saborío, Hortensia Alvarado A., Berta Jiménez, Lilia Rojas, M.ª Cristina Fernández, Hortensia Sáenz, M.ª F. Balma, Eulalia Jiménez, Belisa Fuentes, Dora González, Hortensia Alvarado S., Ada Jiménez, Claudia Sáenz, Amada Villalobos R.

Nota de la Redacción. — Los nombres anteriores corresponden al escrito publicado en nuestro número de ayer. Por haber sido entregado muy tarde a las cajas, los omitimos, así como su mote de «Inserción solicitada».

COMPRO. — Una caja de cubiertos de plata en buen estado. Vendo muebles de toda clase. Oficina de agencias y comiciones.

ERNESTO ORTIZ

San José, Octubre 16 de 1919

GRATIFICACION. — A quien me dé razón de un perro cachorro tigre, manchado y que responda al nombre de Caroll, que perdí antier. — BELEN OROZCO.

CONTRA temblores y en punto céntrico se alquilan con y sin muebles 2 casas. En esta imprenta se dará razón.

AVISO para diciembre. — He recibido muchas novedades, juguetes, artículos de fantasía, cortes de seda, etc. etc., que vendo a precios módicos.

EVANG. DE RICARDO

100 varas, al O. de la Botica Nacional.

MERCHANT with good foreigner credits and owner of high class goods store, wishes an active and experience partner with some capital. Must give best reference. Address P. O. Box 115 San José.

HOJALATEROS. — Hierro galvanizado número 28 en el almacén de W. Steinvorth y hermano.

## Del Ayuntamiento

## Acuerdos tomados en la sesión de antenoche

Pasó a comisión una solicitud que hizo el señor Secretario de Estado en el Despacho de Instrucción Pública para el establecimiento de colonias escolares.

— Pasó a comisión el proyecto tendiente a establecer una sección de estadística en la oficina de la contabilidad.

— Se conoció de una iniciativa del Síndico de Pavas para que se establezca en aquel lugar el servicio de la luz eléctrica.

— De acuerdo con el informe del Ingeniero Municipal se macadamizaron las cien varas de la calle 2.ª entre avenidas 7.ª y 9.ª.

— Como lo pide don Salomón Escalante será reparada la Avenida Colón.

— Se desestimó la solicitud de doña Micaela Rojas Fonseca. Solicitaba un lote del barrio de Carit, pero tales lotes sólo se les pueden conceder a las viudas.

— Fué autorizado el Procurador Municipal para efectuar arreglos ad referendum con los señores Aquiles Sánchez y Edmundo Gutiérrez, para poner fin a un negocio.

## Sub-Estación de Policía en la Sabana

Es casi seguro que se establezca una Sub-Estación de Policía en el Llano de Mata Redonda.

Acuerpan esta gestión los Regidores de San José, quienes se quejan de los daños que con el tráfico irrestricto está sufriendo la Sabana, y de los perjuicios considerables que ocasionan los vagos, los merodeadores y otras gentes maleantes que en aquellos sitios tienen establecido su cuartel general.

## Una indicación al Sr. Ministro de Guerra

Un grupo de jóvenes de nuestra sociedad nos han sugerido la idea, que trasladamos al señor Ministro de Guerra, de formar una guardia de preferencia que ellos quieren integrar, y que podría denominarse «Guardia Constitucional», con el fin de rendir honores militares en los casos de ley, y a la vez de instruirse en la materia, obtener grados militares.

## Para los niños pobres

LA PRENSA, condecorada del estado de indigencia de miles de infelices niños a quienes la fortuna ha dejado de su mano y deseosa de que el día de Navidad tengan, si no un juguete si algo más provechoso como un vestido, un sombrero, calzado etc., hace por este medio un llamamiento a todas las personas caritativas para que contribuyan con dinero, ropa o cualquier otra cosa útil para aliviar la triste condición de esos pequeños desheredados a quienes el viejo San Nicolás no visita por que así lo ha dispuesto la ley de la humanidad.

LA PRENSA encabeza esa suscripción y mientras se organiza el comité que integrarán señoras, señoritas y caballeros, ha dispuesto nombrar tesorero a don Ernesto Ortiz, a quien habrá que remitir los donativos, que serán publicados diariamente en las columnas de este diario.

Vienen \$ 143.00

G. Cascante A. .... 1.00  
Roberto Brenes Gudiño. 10.00

## Declaración

## de uno de los fundadores del Partido Demócrata

San José, 28 de octubre de 1919.

Señor Director de LA PRENSA P.

Muy señor mío:

En un número de su importante periódico, aparece una nota política en la que se da cuenta de mi viaje a Heredia, con motivo del movimiento político que en aquella provincia se ha iniciado para orientar el abstencionismo.

No fué a proclamar la candidatura del ex-presidente don Rafael Iglesias, para Presidente de la República en el próximo período, ni a levantar bandera para ningún otro aspirante al Poder.

Puesto en comunicación con los principales jefes del abstencionismo de aquella provincia, para ver de llevar a la Cámara buenos elementos, acordamos fundar el «Partido Demócrata» y convocar con tal fin a una reunión pública, la que se efectuó el domingo próximo pasado, no con una asistencia de cincuenta personas, como su diario enteró, sino con más de trescientas, como lo probará la hermosa Directiva que se publicará en breve.

Con el mismo fin acabamos de fundar el «Partido Demócrata» en la provincia de Puntarenas y se organizará en las demás provincias.

Si de una Convención General de todas las Directivas, saliese un Candidato a la Presidencia, esto sería un número extra, que no está en nuestro Programa.

Respecto al señor Iglesias, debo advertir, que está completamente retirado de la política y que durante su ausencia del país, no quiere recibir la más pequeña noticia que se relacione con el movimiento político actual. Si su nombre aparece encabezando alguna papeleta de Diputados que lanzará el «Partido Demócrata» es porque este partido no pedirá el consentimiento de los hombres que quiera llevar a la Cámara; si estos no quieren ir al Congreso, han de renunciar la diputación ante él. Así, los costarricenses cumplimos con nuestro deber y ellos con su voluntad.

Soy de Vd. muy atto. S. S.,

JORGE OROZCO CASTRO

## Asunto carnes

## Cuatro ofertas se han recibido

A la licitación pública abierta por el Gobernador de la Provincia a fin de establecer varios expendios de carne a precios módicos, en el Mercado de esta ciudad, han respondido cuatro comerciantes. Son ellos don José María Castillo, don Fabio Calvo, don Gabriel Vargas y don Rafael Araya.

De los términos de esos convenios conocerá el Ayuntamiento en la sesión extraordinaria que se verificará esta noche, y para la cual ya existe la respectiva convocatoria del Gobernador.

En la semana entrante, pues, comaremos carne barata.

LOLA S. DE ARDON

Ha trasladado su taller de costura cincuenta varas al Norte de la Imprenta Nacional.

Teléfono número 578 : San José

BOMBILLAS ELECTRICAS

60 candelas. \$ 14 docena.

— Duración garantizada —

LA DESPENSA

## A los exportadores

Solicitamos consignaciones de CAFE, CACAO, CUEROS y otros productos del país para nuestros representados los Sres. HESSE NEWMAN & Co. de Hamburgo (Alemania) una de las más respetables y antiguas casas de importación, exportación y bancarias de dicha plaza.

Estos productos pueden ser embarcados directamente en los siguientes vapores de la MALA REAL HOLANDESA, que saldrán de Puerto Limón en las fechas abajo indicadas:

ORANGE NASSAU..... el 9 de Noviembre próximo

STELLA..... » 19 » » »

CRYNSEN..... » 4 » Diciembre »

A los interesados daremos las últimas cotizaciones cablegráficas en nuestras oficinas. Se anticipan fondos sobre las consignaciones.

Henry Frick &amp; Co.

AGENTES GENERALES

## Elías Muñoz

RELOJERIA : PLATERIA : Frente al Hotel Europa

## La Geisha y La Feria

GIRALT Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos, matrimonios, etc.

## ¿SU CALZADO LE DURA POCO?

Es que su zapatero usa malos materiales

## ¿SU CALZADO NO ES ELEGANTE?

Es que su zapatero no busca lo mejor.

Exijale Ud. al encargarle su calzado, materiales de donde

Apartado 126 : ALFREDO MATA Y CIA. : Teléfono 347

La Bella Jardinera  
José Alvarado M.

El mejor surtido de encajes, cintas y toda clase de adornos lo encontrará suteden esta Tienda.

## Bombas de luz de SUPERIOR clase

11.40 Colones Docena  
donde Alfredo Mata y Cía.

— Frente al Banco Anglo de Costa Rica —

SI ES USTED MUJER LEA  
ÉSTO QUE LE CONVIENE

En casi todos los casos de debilidad en la mujer, se nota un flujo mucoso débil que se escapa de la vagina que se conoce con el nombre de leucorrea y con el más común de «flores blancas», y es sorprendente como pocas mujeres conocen la importancia vital de este derrame y con la rapidéz que debilita su organismo. El resultado común de esta enfermedad tan penosa y molesta que tantísimo se ha generalizado entre el sexo femenino, se localiza en los órganos reproductores, ocasionando dolor de espalda, dolor de costado, dolor de cabeza, enfermedad de los ovarios, mirada lánguida, cansancio, nerviosidad, palidez densa, mal humor y color anormal. Esta debilidad también es la causa de muchos casos de esterilidad. Cuando el flujo de esta molestia es profuso o abundante, generalmente significa que existen ulceraciones y dislocaciones de la matriz y los dolores y ardores de la inflamación son más constantes y persistentes.

Los «Supositorios Mitchellia Vaginales» están considerados por especialistas en enfermedades de las mujeres, como el tratamiento local más eficaz para casi todas las enfermedades locales de la mujer. Además tenemos una infinidad de testimonios de personas idóneas y caracterizadas de distintos países, en que nos rinden, en una forma que revela mucha sinceridad, su agradecimiento por el éxito que han alcanzado con los «Supositorios Mitchellia Vaginales». En las direcciones que acompaña a cada caja, se dan a conocer más en detalle las enfermedades que han sido dominadas con el uso de este gran específico, y ninguna mujer ya sea casada, soltera o viuda, que sufre de cualquiera de estos desórdenes, debe vacilar en hacer un ensayo, especialmente si se siente cansada y abatida. El uso de los «Supositorios Mitchellia Vaginales» es sencillo y no contienen grasa de ninguna especie. Pídanse en las Farmacias y Droguerías.

Anúnciese Ud. en este Diario